

ISSN 2664-4347 (Online)
ISSN 2664-4339 (Print)



مجلة العلوم الإسلامية Journal of Islamic Sciences

Volume 6 – Issue 1
March 2023

المجلد 6 – العدد 1
مارس 2023

ISBN 978-9950-05-014-3



9 789950 050143

مؤسسة المجلة العربية للعلوم ونشر الأبحاث
مجلة علمية محكمة ربع سنوية
تصدر عن المركز القومي للبحوث
غزة - دولة فلسطين
متاح عبر الإنترنت : www.ajsrp.com

المجلة العربية للعلوم ونشر الأبحاث
Arab Journal of Sciences & Research Publishing



Journal of Islamic Sciences

مجلة العلوم الإسلامية

Published by

National Research Center

A scientific reviewed journal,
quarterly periodical

ISSN: 2664-4347

Volume 6– Issue 1

March 2023

تصدر عن

المركز القومي للبحوث

مجلة علمية محكمة دورية ربعية

ISSN: 2664-4347

العدد 1 - المجلد 6

مارس 2023 م

Copyright © 2023

Arab Journal of Science and
Research Publishing

National Research Center

State of Palestine - Gaza City

All rights reserved

حقوق النسخ © 2023

المجلة العربية للعلوم ونشر الأبحاث

المركز القومي للبحوث

دولة فلسطين - مدينة غزة

كافة الحقوق محفوظة

Chairman of the editorial board

Professor\ Hussein Abdul Aal Hussein Mohammed

Professor of Interpretation and Sciences of the Qur'an

رئيس هيئة التحرير

البروفيسور/ حسين عبد العال حسين محمد

أستاذ التفسير وعلوم القرآن

Editorial Manager

Dr. Adel Ibrahim Ahmed

Associate Professor of Hadith and its Sciences

مدير التحرير

د. عادل إبراهيم أحمد

أستاذ الحديث الشريف وعلومه المساعد

Editorial Board

Prof. Al-Bashir Abdul Aali Shamam - International University of Africa – Sudan

Prof. Hanan Suleiman Muhammad Malkawi - University of Jordan – Jordan

Prof. Samerah Mohammad Hamid Al-Omari - Yarmouk University – Jordan

Prof. Fahad Saleh Mughrabah Al-Maamari - Amran University – Yemen

Dr. Alaa Ahmed Ammar - Cairo University – Egypt

Dr. Sajid Sabri Noaman - Iraqi University – Iraq

Dr. Abdullah Alami - Cadi Ayyad University - Morocco

أعضاء هيئة التحرير

– أ.د. البشير عبدالعالى شمام - جامعة إفريقيا العالمية -

السودان

– أ.د. حنان سليمان محمد ملكاوي-الجامعة الأردنية -

الأردن

– أ.د. سامره محمد حامد العمري - جامعة اليرموك -

الأردن

– أ.د. فهد صالح مغربة المعمرى-جامعة عمران- اليمن

– د. آلاء أحمد عمار – جامعة القاهرة – مصر

– د. ساجد صبري نعمان- الجامعة العراقية -العراق

– د. عبد الله علمي -جامعة القاضي عياض -المغرب

الحمد لله الذي بنعمته تتم الصالحات، وبفضله ومنته علينا تنجز المهمات؛ ونصلي ونسلم على المبعوث رحمة للعالمين، نبينا محمد وعلى آله وصحبه ومن تبعه إلى يوم الدين، أما بعد/

يطيب لي باسمي شخصياً ونيابة عن الزملاء إدارة وهيئة تحرير مجلة العلوم الإسلامية: أن نقدم لأحبتنا المهتمين من شباب أمتنا الإسلامية جمعاء، وعلمائنا الأجلاء، وطلبة العلم خاصة، العدد (1) من مجلة العلوم الإسلامية من المجلد (6)؛ للربيع الأول (يناير- فبراير- مارس/ 2023)، وتضمن (8) أبحاث قيمة؛ قدم الأول معاني صيغ الأمر في القواعد الأصولية، ودرس الثاني زواج القاصرات بين المقصد والمآل، وفحص الثالث باب (ما جاء في ذكر خاتم رسول الله صلى الله عليه وسلم) من كتاب (شرح الشمائل النبوية) للإمام: الألابري- دراسة وتحقيق، ووضع الرابع مختصر التهذيب في التفسير، للإمام المؤيد بالله -رحمه الله- سورة النساء من آية (174) إلى آخرها - دراسة وتحقيقا - ، ودرس الخامس باب (نكاح أهل الشرك) من كتاب (العمدة للأمة في مذاهب الأئمة في المباحث الفقهية والأسرار الشرعية) للإمام يحيى بن حمزة الحسيني - دراسة وتحقيق ، وقارن السادس انفردات الرجل عن المرأة في أحكام الأسرة دراسة فقهية مقارنة، وتتبع السابع ب دراسة كتاب حاشية الإمام ابن بلال الحنفي(ت957هـ) على شرح مختصر المنتهى للعضد، وأخيراً تضمن الثامن تسبيب الحكم القضائي في الدعاوى الإدارية وتطبيقاته في محاكم المملكة العربية السعودية(دراسة نظامية تطبيقية)؛ وكما يتبين من العناوين؛ فقد تضمن العدد موضوعات مهمة، وشرف كل بحث من شرف موضوعه.

وختاماً؛ نتقدم بوافر التحية مع جزيل الشكر وبالغ الامتنان؛ لكل من ساهموا في إخراج هذا العدد؛ من العلماء والأساتذة الباحثين؛ الذين شاركوا بأبحاث العدد؛ والشكر- مع صادق الدعوات- للمحكمين والإداريين؛ الذين يبذلون الكثير حتى يخرج العدد في صورته النهائية، فنسأل الله أن يجزيهم خير الجزاء، كما نؤكد للباحثين والباحثات في عموم بلدان عالمنا الإسلامي والعالم أجمع، أن المجلة متاحة ومنفتحة على الجميع- بلا استثناء- ونأمل مزيداً من التعاون خصوصاً مع الجامعات والمؤسسات ومراكز البحث، سائلين الله أن يوفق الجميع لما يحبه ويرضاه، وبمناسبة شهر رمضان المبارك (1444هـ)؛ يطيب لنا أن نبعث بأرق التحايا وأزكى التبريكات لكل قراء المجلة من الباحثين وعموم الأمة الإسلامية؛ سائلين الله أن يوفقنا لصيامه وقيامه.

رئيس هيئة التحرير

أ.د. حسين عبدالعال حسين محمد

Publication Conditions

1. Journal of Islamic Sciences is published quarterly by the Arab Journal of Science and Research Publishing and the National Research Center. It is an international, specialized, indexed and reviewed scientific journal. Its international standard number is ISSN: **2664-4347**.
2. Research papers will be received in either Arabic or English.
3. The journal publishes research, translations, book reviews, and summaries of theses in various fields of knowledge after being reviewed and approved.
4. The research must not have been previously published.
5. The researcher submits with the research an abstract in Arabic and another in English, provided that the summary does not exceed 300 words.
6. The researcher submits the research printed on A4 paper and edits the research to be published according to the following standards:
 - Line spacing: 1.15
 - Arabic font: 14 margins: 12 Font: Simplified Arabic
 - English font: 12, margins 10, Times New Roman font
 - The margins of the pages should be (2.5) on all sides
 - Number of pages: should not exceed 25 pages.
7. The researcher writes his name, specialization, and affiliation only on the research cover.
8. The researcher's referencing style should be in accordance with the American Psychological Association (APA) system.
9. If one of the publishing conditions is not met; the editorial board of the journal may return the research to the researcher to edit it in accordance with the terms of publication in the journal.
10. After the research is initially approved by the editorial board, the research is sent for evaluation by two reviewers, and the research is published after the agreement of reviewers. If that there are amendments recommended by the reviewers as a

قواعد النشر

1. مجلة العلوم الإسلامية تصدر كل 3 شهور عن المجلة العربية للعلوم ونشر الأبحاث والمركز القومي للبحوث هي مجلة علمية محكمة متخصصة دولية ومفهرسة ومحكمة ورقمها المعياري الدولي ISSN: **2664-4347**
2. تستقبل الأبحاث باللغتين العربية أو الإنجليزية.
3. تنشر المجلة الأبحاث والترجمات ومراجعات الكتب وملخصات الرسائل العلمية في مجالات المعرفة المختلفة بعد تحكيمها وإقرارها.
4. يُشترط في البحث ألا يكون قد نُشر سابقاً.
5. يُقدّم الباحث مع البحث ملخصاً باللغة العربية وآخر باللغة الإنجليزية على ألا يتجاوز الملخص 300 كلمة.
6. يُقدّم الباحث البحث مطبوعاً على ورق A4 ويحرر البحث المراد نشره وفق المقاييس التالية:
 - تباعد الأسطر: 1,15
 - حجم الخط العربي: 14 - الهوامش: 12 الخط: Simplified Arabic
 - حجم الخط انجليزي: 12 الهوامش 10 الخط Times New Roman
 - أن تكون هوامش الصفحات (2.5) من كل الجوانب
 - عدد الصفحات: يجب ألا يزيد البحث عن 25 صفحة.
7. يكتب الباحث اسمه وتخصصه ومكان عمله على غلاف البحث فقط.
8. تكون منهجية الباحث المتبعة في توثيق المصادر وفق نظام جمعية علم النفس الأمريكية (APA).
9. إذا تخلف شرط من شروط النشر؛ لهيئة تحرير المجلة أن ترد البحث للباحث ليقوم بتعديله بما يتفق مع شروط النشر في المجلة.
10. بعد إجازة البحث من هيئة التحرير بشكل مبدئي يتم إرسال البحث للتقييم من قبل اثنين من المحكمين ويتم نشر البحث بعد موافقة المحكمين على ذلك. وفي حال وجود تعديلات يوصى بها المحكمون كشرط لنشر البحث يلتزم الباحث بإجراء التعديلات المطلوبة.
11. في حال قبول البحث للنشر يتعهد الباحث بإرسال نسخة إلكترونية من البحث بعد إجراء التعديلات المطلوبة.
12. ترحب المجلة بنشر التعليقات والتعقيبات على أبحاث سبق

condition for publishing the research, the researcher is committed to making the required amendments.

11. In the event that the research is accepted for publication, the researcher undertakes to send an electronic copy of the research after making the required amendments.

12. The journal welcomes the publication of comments and comments on research previously published in the journal, provided that the comments submitted by two reviewers, one of whom is the author of the research subject of the comment. If the comment was approved to publish the research author has the right to reply.

13. Researches sent to the journal will not be returned to their owners, whether published or not.

14. The researcher whose research was published shall be provided with one copy of the journal in which his research was published, and five extracts from the research.

15. The editorial board of the journal reserves the right to delete or abbreviate some pages, tables, words or contents; without prejudice to the basic research ideas; Provided that this is done in accordance with the journal's publishing style.

16. The researcher may not publish any scientific material from his research published in the journal without obtaining written approval from the editorial board.

17. All opinions expressed in this journal express the point of view of its authors without necessarily reflecting the point of view of the journal.

نشرها في المجلة، على أن يتم تحكيم التعليقات المقدمة من اثنين من المحكمين أحدهما صاحب البحث محل التعليق وفي حالة إجازة التعليق للنشر في المجلة يعطى صاحب البحث الأساسي حق الرد على التعليق إن رغب بالرد.

13. البحوث المرسله للمجلة لا تعاد لأصحابها سواء نشرت أم لا.

14. يُزوّد الباحث الذي نُشر بحثه بنسخة واحدة من المجلة التي نُشر فيها بحثه، وخمس مستلّات من البحث.

15. تحتفظ هيئة تحرير المجلة بحقها في أن تحذف أو تختصر بعض الصفحات أو الجداول أو الكلمات أو محتويات؛ بما لا يخل بأفكار البحث الأساسية؛ شريطة أن يتم ذلك بما يتلاءم مع أسلوب المجلة في النشر.

16. لا يجوز للباحث نشر أية مادّة علميّة من بحثه المنشور في المجلة إلا بعد الحصول على موافقة خطيّة من هيئة التحرير.

17. جميع الآراء الواردة في هذه المجلة تعبر عن وجهة نظر أصحابها دون أن تعكس بالضرورة وجهة نظر المجلة.

Correspondence and Subscriptions should directed to the Editorial Manager

Dr. Adel Ibrahim Ahmed

توجه جميع المراسلات والاشتراكات إلى مدير التحرير

الدكتور/ عادل إبراهيم أحمد

00972 - 56 - 9831045

هاتف/Phone :

M.Editor@AJSRP.com

البريد الإلكتروني/Email :

www.AJSRP.com

الموقع الإلكتروني/Website :

Table of Content

فهرس المحتويات

الصفحات / Pages	عنوان البحث / Research Title
8 - 1	<p>The meanings of Imperative Structures in the Rules of Fundamentalism</p> <p>Dr. Amani Ali Esmail</p> <p>معاني صيغ الأمر في القواعد الأصولية الدكتورة / أماني علي إسماعيل</p>
25 - 9	<p>Underage marriage between destination and outcomes</p> <p>Dr. Muneef Sharyan Ahmed Al-Falahi</p> <p>زواج القاصرات بين المقصد والمآل الدكتور / منيف شريان أحمد الفلاحي</p>
41 - 26	<p>Chapter (what came about the mention of seal of the messenger of God, my God's prayers and peace be upon him, from the book (Explanation of Shamail al-Nabawi) by Imam Lari – Study and Investigation</p> <p>Dr. Ameera Ahmed Mohsen Otaifah</p> <p>باب (ما جاء في ذكر خاتم رسول الله صلى الله عليه وسلم) من كتاب (شرح الشمائل النبوية) للإمام: اللاري- دراسة وتحقيق الدكتورة / أميرة أحمد محسن عطيفة</p>
62 - 42	<p>The Brief of Al-Tahtheeb in the Interpretation, by Imam Al-Mu'ayyad Bellah, Surat Al-Nisa from verse (174) to the end of it – Study and Investigation –</p> <p>Mr. Farouq Ali Yahya Othman Abbass</p> <p>مختصر التهذيب في التفسير، للإمام المؤيد بالله -رحمه الله- سورة النساء من آية (174) إلى آخرها - دراسة وتحقيقا - أ. فاروق علي يحيى عثمان عباس</p>
82 - 63	<p>The Chapter of the “Marriage of Polytheists” in the Book of Al-Omdah Lil Omah Fi Mathahib Al-Aemah Fi Al-Mabahib Al-Fikhia Wal Asrar Al-Shariyah by Imam Yahya bin Hamza Al-Hosaini</p> <p>Mr. Abduljalil Abdullah Ahmed Hazbar</p> <p>باب (نكاح أهل الشرك) من كتاب (العمدة للأمة في مذاهب الأئمة في المباحث الفقهية والأسرار الشرعية) للإمام يحيى بن حمزة الحسيني - دراسة وتحقيق أ. عبد الجليل عبد الله أحمد هزبر</p>

The Privileges of Men over Women in Family Matters**A Comparative Jurisprudential Study**

Mrs. Asma'a Mohammed Ali

102 - 83

انفرادات الرجل عن المرأة في أحكام الأسرة

دراسة فقهية مقارنة

أ. أسماء محمد علي

Study of the book Hashiyat Al-Imam Ibn Bilal Al-Hanafi (d. 957 AH) on the explanation of Mukhtasar Al-Muntaha for Al-Udud

Dr. Reem Ahmed ALthobaiti

120 - 103

دراسة كتاب حاشية الإمام ابن بلال الحنفي (ت957هـ) على شرح مختصر المنتهى للعضد

الدكتورة / ريم بنت أحمد الثبتي

he reasoning of the judicial ruling in administrative cases and its applications in the courts of the Kingdom of Saudi Arabia (An applied systematic study)

Mr. Anas Ayed Al-Juma

144 - 121

تسبيب الحكم القضائي في الدعاوى الإدارية وتطبيقاته في محاكم المملكة العربية السعودية

(دراسة نظامية تطبيقية)

أ. أنس بن عايد الجمعة